

Editorial

JUAN PABLO ZULUAGA HUERTAS*

Citar como: Zuluaga Huertas, J. P. (2023). Editorial. *Episteme. Revista de divulgación en estudios socioterritoriales*, 13(2). <https://doi.org/10.15332/27113833.8347>



La economía día a día se ha tornado en una discusión sin precedentes debidos a los continuos cambios que se dan en las finanzas y en el marco de las actividades que cotidianamente se realizan; ejemplos de esto es el poco uso de dinero en efectivo para comprar en la tienda del barrio, la fluctuación en el precio de las divisas, o, algo un poco más empresarial, que las criptomonedas se toman el mundo mientras las personas dejan de creer en esto y llevan a las empresas a la quiebra. Esto nos lleva a abrir la mente en búsqueda de información que satisfaga las necesidades de conocimiento en materia de comportamiento financiero y de proyecciones para la toma de decisiones personales, comerciales o empresariales.

La presente edición de la revista nos lleva a conocer algunas prospectivas del comportamiento financiero en razón de las necesidades de un sector económico y de gran importancia para el país como es el rural; además, de cómo, desde la visión de la academia, se encuentran diversas maneras de visionar el impacto de la economía en este campo. Al tomar como referencia el sector agropecuario y su impacto en el presupuesto nacional, se da cuenta del fortalecimiento de la ruralidad en el quehacer de la nación, puesto que se determinan retos y necesidades y se proyectan perspectivas del comportamiento del territorio.

Esta perspectiva no puede perder de vista el impacto que tienen los procesos ilegales, dado que la economía formal se ve enteramente afectada por esta; de ahí que se realice una revisión sobre los desafíos que depara la deforestación en una región como la Amazoninoquía. Esta problemática es día a día más evidente por su efecto en los entornos, sumado a la falta de gestión por parte de las entidades de control enfocadas en diversificar la gestión financiera del país.

Por la misma vía se encuentra la reflexión sobre el impacto en las finanzas que trae la explotación de los recursos naturales en el Guaviare y el Amazonas, puesto que su aprovechamiento se desarrolla en la frontera entre lo legal y lo ilegal, con mayor frecuencia en este último.

Del mismo modo, se presentan algunas opiniones sobre el desarrollo económico de los territorios, desde un análisis sobre el impacto que la industria aporta al crecimiento de la región, tomando como referente para su análisis el sector palmero y su influencia en la economía no solo de la región de los Llanos Orientales, sino

* Ingeniero Industrial.

del país en general. De igual manera, se considera una perspectiva de la inversión económica en las regiones y cómo se denotan oportunidades para que en nuestro país se presenten nuevos inversionistas que aporten al crecimiento económico y, por ende, social de los territorios.

Del mismo modo, se presenta una crítica hacia las decisiones tomadas por los gobiernos locales y nacional y sus diversos sectores económicos; un ejemplo de esto es el planteamiento de cómo la evasión de impuestos impacta el contexto social de la nación. Si bien los organismos de control cada vez son más exigentes con las empresas y las personas, las prácticas en pro de la evasión son múltiples y se adaptan a las necesidades de las normas.

Otra perspectiva encaminada al desarrollo regional se centra en el análisis del comportamiento de la tributación a través de la figura de estampillas en el departamento del Meta. Esta es una herramienta para la captación de dineros por parte del Estado que son aprovechados para la financiación de proyectos de impacto social.

Cerrando las reflexiones hacia los territorios, observamos una crítica a la corrupción como una actividad que es visible desde la cotidianidad e impacta la estabilidad de los





gobernantes, pues no aporta al desarrollo social, económico, industrial y, en general, no permite el crecimiento de los municipios. Sobre este tema, se presenta una discusión sobre el caso de Paratebueno, en el departamento de Cundinamarca y lo negativo de esta en el contexto social del pueblo.

Finalmente, el número de la revista cierra con una reflexión sobre los ejercicios financieros personales, una actividad que todas las personas debemos considerar, puesto que muchas veces nos extralimitamos en los gastos y perdemos el control de nuestras finanzas. A estos se suma una reflexión sobre la educación financiera como herramienta de impacto hacia la juventud al aportar estos procesos económicos, que muchas veces dejamos de desarrollar y que son ayuda a la juventud, que día a día desea más con el menor esfuerzo. Por último, se señala el papel del poder adquisitivo en la economía su impacto en la macroeconomía del país.

Cada una de estas discusiones y reflexiones contribuyen con el objeto de formar a los estudiantes del programa de especialización en Finanzas, en fortalecer sus conocimientos y habilidades para que sean íntegros en la dinámica social, desde el aprendizaje que adquieren en el aula hasta el análisis del contexto en el cual se desenvuelven.